



## Vœux 2023

En ce début d'année, à travers les frontières, de France, nous vous envoyons, Amis du Nord-Niger, tous nos vœux pour cette nouvelle année, ainsi qu'à vous tous, adhérents et amis de Yakhia.

Que l'amitié, la joie et le partage soient au programme de 2023 et accompagnent tous les projets réalisés et à venir.

## EDITORIAL

Il y a plus de quinze ans, une petite classe a été créée par un groupe d'amis de la famille d'André Monnet (Yakhia). Depuis ce sont plus de huit villages, soit 15 000 personnes dont 800 élèves, qui sont soutenus par des projets simples et essentiels répondant à leurs besoins.

Point de relais intermédiaire, notre aide est directe. Mohamed Tambo, que nous connaissons depuis de nombreuses années, suit financièrement les projets. Il était directeur d'école et connaît les responsables locaux des coopératives, les enseignants et les chefs de village. Il fait un travail très sérieux et échange régulièrement avec nos trésoriers Françoise et Christian Giroud sur le suivi des comptes financiers.

Notre soutien auprès de la population est indispensable. L'Etat ne donne pratiquement rien pour les écoles en brousse. L'association paye les fournitures, les livres scolaires, un peu de pharmacie de base, le gaz pour les gazinières...

De nombreux puits ont été financés autorisant ainsi un accès plus facile à l'eau potable et l'éclairage solaire dans les classes permet non seulement aux enfants d'étudier le soir mais favorise aussi les rencontres de parents d'élèves pour des réunions.

**Ne l'oublions pas ! Dans de nombreux villages, il n'y a toujours pas d'eau, pas d'électricité. Difficile de l'imaginer.**

## *Les responsables femmes sont présentes chaque année à la réunion générale*



La réunion annuelle organisée à Agadez par notre relais regroupant tous les responsables, hommes et femmes, aura lieu avant le 25 décembre ou bien fin janvier, car les écoles sont fermées entre le 25 décembre et le 2 janvier pour les congés scolaires

A l'instar des années précédentes, les responsables du village établiront avec Mohamed Tambo un bilan des réalisations et formuleront de nouvelles demandes de soutien à des projets collectifs.

Notre idée est de les aider à devenir autonomes. Toutefois le chemin est long et difficile par rapport aux conditions climatiques en particulier.

**Pour l'équipe de l'association Yakhia**  
**La présidente M.-H. Roche**

***Si vous donnez 100 €... 3 € sont réservés au fonctionnement (frais postaux - assurance).***

***Le reste est utilisé pour mener nos projets d'entraide.***

***Vos dons sont employés au mieux.***

***Dites-le autour de vous !***

## Nouvelles du Niger

### Arrivée des colis

Après un parcours de plus de 6 000 km et deux mois de transit, les colis sont arrivés à destination. Zeinaba, la fille de Mohamed, a pu les récupérer à Niamey pour les remettre au transporteur en direction d'Agadez. Encore 1 000 km avant que ceux-ci soient distribués dans les petits villages !



Ouverture des colis devant les parents d'élèves rassemblés à cette occasion à l'école d'Intigit

Message du directeur d'école :

« Bonjour à toute l'équipe,

C'est pour vous annoncer que nous avons bien reçu les deux colis ainsi que les semences d'artémisia, le guide et les différentes photos expliquant les procédés de culture. Les parents d'élèves étaient invités à la découverte et la distribution du contenu des colis. L'émotion des enfants nous a contraints de les libérer à 16 H, car chacun voulait essayer ce qu'il avait reçu

Quant aux semences, j'ai déjà instruit le président pour la préparation du terrain et je sensibiliserai les parents et les élèves de l'aspect thérapeutique que porte ce produit.

Je scannerai les écrits de Joseph Sareil Baron pour mes parents qui habitent Bilma, une zone reculée pour qu'ils continuent d'utiliser l'artémisia. On l'utilisait chez moi à Bilma pour la fièvre chez les nourrissons. »

Travaux dans l'école d'Edib

Avant et après travaux



Saddek a 7 ans. Il est handicapé et ne peut pas marcher. Le directeur

d'école avait convaincu ses parents de le scolariser. Il venait soit en rampant, soit en étant porté par ses frères sur le dos... et ce sur 2 km. Le directeur nous a fait part de sa peine de voir cet enfant volontaire et nous a sollicités pour l'achat d'un vélo dont le coût s'élève à 100 € !

Aujourd'hui, Saddek a son vélo.

« Merci, ça roule très

bien sur le sable et il arrive avant les autres ! » nous a-t-il dit.



Achat du moulin à grains pour le groupement féminin Anasseha



Travaux de réaménagement de routes montagneuses descendant dans la vallée d'Emdiga.

Ces travaux ont été entrepris par les communautés de la vallée afin de permettre aux transporteurs de mieux circuler.



## Rando à Viriville



La neige, tombée le 2 avril, a contraint l'Association Yakhia à reporter sa rando en septembre. Nous avons accueilli beaucoup de marcheurs. Et comme d'habitude, l'ambiance était là



Les randonneurs ont découvert de nouveaux petits chemins qui les ont amenés directement au ravitaillement toujours très attendu :

**les pizzas cuites au feu de bois !**

Au retour, marcheurs et bénévoles,

tout en faisant connaissance, se sont retrouvés pour un repas partagé en toute convivialité.

**Nous espérons retrouver avec plaisir tous ces marcheurs et leurs amis lors de la prochaine rando le dimanche 16 avril 2023.**

## Marche au clair de lune du 8 octobre 2022



Au départ de la rando

Ce mois d'octobre, nous avons battu un record de participation pour la randonnée au clair de lune avec près de 200 marcheurs ! Autant dire que les bénévoles n'ont pas chômé ! Pas le temps de faire ouf ! A peine les derniers randonneurs étaient-ils inscrits que les premiers revenaient par groupe de 20...

Et la soupe était tout juste cuite à temps !



Ravitaillement à Bessins

Tout s'est bien passé malgré l'absence de nombreux bénévoles pour cause de Covid, entre autres.

**Merci à tous et aux accompagnateurs de l'Amicale Laïque qui ont dû faire face à un changement de parcours pour ne pas apeurer des faisans que les lampes frontales affolaient.**

## Et pour nous tous, rendez-vous l'an prochain avec Madame la Lune !

### Réponse du quiz proposé lors de la rando au clair de lune

1 - Vous avez peut-être vu des lapins sur votre parcours. Quelle est la différence entre un lapin et un lièvre ?

**Réponse :** Ils ont tous les deux de grandes oreilles, mais le dos des oreilles du lièvre est noir !

2 - Sur votre parcours, vous êtes passés tout près de la statue Saint-Roch qui a été érigée en 1897. Qu'est-ce qui a motivé ce choix ?

**Réponse :** Saint-Roch étant le protecteur des personnes et des animaux, la statue a sans doute été érigée pour protéger le village.

3 - Le village de Saint-Appolinard s'appelait à l'origine Saint-Appollinaire ? Vrai ou faux

**Réponse :** vrai.

4 - Quelle est la particularité de l'église de Bessins ?

**Réponse :** sa disposition. L'entrée est à l'est, le chœur et l'autel à l'ouest, et ce pour des raisons de commodités de circulation dans le village. Les églises ont généralement l'entrée à l'ouest, le chœur et l'autel à l'est.

5 - Où se trouvait la motte castrale à Bessins ?

**Réponse :** au point le plus haut du village.

6 - A la sortie du village de Saint-Appolinard, vous avez longé « le chemin des Piafes ». Est-ce un animal, un insecte, un oiseau ?

**Réponse :** ce serait des petits oiseaux, des moineaux.

Pour l'instant, c'est la seule explication..... A moins que vous ayez d'autres propositions !

Contact mail [assoyakhia@gmail.com](mailto:assoyakhia@gmail.com)



## Clin d'œil sur deux adhérentes

Lilou a 17 ans... Gisèle a 102 ans ! Pas de règles pour être adhérent à Yakhia

### Conseil d'administration

#### Départ de Jean-Paul Perret, adhérent et ami de Yakhia depuis sa création en 2005

L'association tient à exprimer à Jean-Paul ses remerciements et sa reconnaissance pour le travail de secrétaire qu'il a accompli au sein du conseil d'administration durant toutes ces années, années au cours desquelles il a toujours été présent pour donner un coup de main, soutenir les projets, les réalisations, en partageant notre travail dans la discrétion.

Nous savons qu'il reste avec Gisèle un soutien de notre association.

### AGENDA

\*\*\*

#### **Marchés de Noël...**

**Vendredi 16 décembre :**  
**stand au magasin Biocoop**  
**de Saint-Jean-en-Royans**  
**Des cadeaux de qualité et utiles**

Paniers, corbeilles, sacs à main... ces articles proviennent directement des artisans et artisanes du Nord-Niger qui sont rémunérés par nos soins à un juste prix.

Nos articles sont également en vente dans les magasins Biocoop de la région.

#### **Rando à Viriville**

Elle aura lieu **le dimanche 16 avril**  
avec de nouveaux chemins  
à découvrir

#### **Marche au clair de lune**

Rendez-vous  
**samedi 28 octobre 2023**  
Soupe au potimarron au retour.

#### **2023 : projets en cours**

- Des rencontres avec des enseignantes du LETP de Saint-Marcellin ont eu lieu en septembre dernier.  
De nombreuses idées ont été évoquées. Les élèves vont découvrir pendant toute l'année le Niger et des partenariats seront mis en place avec notre association.
- Correspondance scolaire : des élèves préparent actuellement des courriers qui seront prochainement envoyés dans une école du Nord Niger.

#### **Association YAKHIA**

**Maison des associations**

**9, rue du Colombier**

**38160 – SAINT-MARCELIN**

MAIL : [assoyakhia@gmail.com](mailto:assoyakhia@gmail.com)

Site : [yakhia.saintmarcellin-vercors-isere.fr](http://yakhia.saintmarcellin-vercors-isere.fr)